

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE N°23

*Observatoire de l'Éthique Publique*

4 septembre 2026

### **FAIRE FRONT CONTRE LA CORRUPTION : LES PREMIÈRES ASSISES EUROPÉENNES DE L'ANTICORRUPTION SE RÉUNISSENT À BRUXELLES LE 9 SEPTEMBRE 2026**

---

Alors que les crises d'éthique se succèdent au sein des institutions de l'Union européenne, l'Observatoire de l'éthique publique, sous le haut patronage de l'eurodéputée Chloé Ridel, organise un événement sans précédent : les premières Assises Européennes de l'Anticorruption. Cet événement se déroulera le mercredi 9 septembre 2026 à la Salle Artemesia à Bruxelles. Il réunira des décideurs politiques de premier plan, des figures de la société civile, des magistrats et des universitaires de renom pour débattre des réformes indispensables à la préservation de la démocratie européenne.

La direction scientifique des Assises en est assurée par :

- **Antoine Vauchez**, directeur de recherche au CNRS et professeur à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne ;
- **Juliette Lelieur**, professeure de droit pénal à l'Université de Strasbourg ;
- **Matthieu Caron**, directeur général de l'Observatoire de l'éthique publique, maître de conférences à Sciences Po Lille et l'université Polytechnique des Hauts-de-France

Les deux grands axes de la journée seront : la prévention de la corruption au sein des institutions de l'UE (Matin) et le rôle de l'Europe face à la corruption transfrontalière (Après-midi).

## Des personnalités de premier plan pour une vraie ambition de probité

Face à une opinion publique de plus en plus défiante — 71 % des Européens estiment que la corruption est répandue dans leur pays —, les Assises accueilleront des intervenants d'envergure internationale pour porter un message fort de transparence :

- **Chloé Ridel** (Députée européenne, S&D, et présidente de l'intergroupe anticorruption au Parlement européen)
- **Daniel Freund** (Député européen, Greens/EFA)
- **Raphaël Glucksmann** (Député européen, S&D, qui prononcera le discours de clôture)
- **Claire Nouvian** (Présidente de l'ONG Bloom)
- **Stefan Blättler** (Procureur général de la Confédération suisse)
- **Miranda de Meijer** (Procureure européenne, EPPO)
- **Nicholas Aiossa** (Directeur de Transparency International-EU)

## L'appel de Chloé Ridel dans le Monde

Le patronage de cet événement fait directement écho à l'alerte lancée par Chloé Ridel dans sa tribune publiée dans les colonnes du journal Le Monde le 10 juillet 2026. Elle y dénonce les faiblesses persistantes du système européen :

*« Le Parlement européen ne s'est toujours pas doté de règles suffisamment strictes pour prévenir la corruption et les conflits d'intérêts »*

Dans ce texte, qui servira de fil conducteur aux débats, Madame Ridel rappelle que :

*« La lutte contre la corruption n'est pas seulement un combat moral, elle est aussi une protection contre les ingérences étrangères, le narcotrafic et la fraude fiscale. Elle est aujourd'hui indispensable à l'affirmation d'une puissance européenne et à la reconstruction du lien de confiance avec les citoyens. »*

## Pourquoi et comment participer ?

Du « Qatargate » quatre ans après à la question de l'encadrement des activités parallèles des députés, en passant par la création d'un organe d'éthique interinstitutionnel indépendant, aucun sujet tabou ne sera éludé. Cet événement

offrira l'opportunité d'écouter celles et ceux qui luttent au quotidien pour que l'Europe devienne un modèle d'intégrité publique.

#### **INFORMATIONS PRATIQUES**

**Date :** Mercredi 9 septembre 2026, de 9h00 à 17h30

**Lieu :** Salle Artemesia – Avenue des Arts 7/8, 1210 Bruxelles (Métro Madou)

**Contact presse / Organisation :** +33 07.68.46.86.01

September 4, 2026

## **ARMING AGAINST CORRUPTION : THE FIRST EUROPEAN CONFERENCE AGAINST CORRUPTION CONVENES IN BRUSSELS ON SEPTEMBER 9, 2026**

---

As successive ethical crises unfold within European Union institutions, the Observatoire de l'éthique publique, under the high patronage of Member of the European Parliament Chloé Ridel, is organizing an unprecedented event: the first European Conference Against Corruption. This event will take place on Wednesday, September 9, 2026, at Salle Artemesia in Brussels. It will gather leading policymakers, civil society figures, magistrates, and world-renowned academics to address the critical reforms required to safeguard European democracy.

To ensure independence in the debates, the scientific direction of the Conference is led by :

- **Antoine Vauchez**, Research Director at the CNRS and Professor at Paris 1 Panthéon-Sorbonne University;
- **Juliette Lelieur**, Professor of Criminal Law at the University of Strasbourg;
- **Matthieu Caron**, General Director of the Observatoire de l'éthique publique, Associate Professor at Sciences Po Lille and the Polytechnic University of Hauts-de-France

The two main themes of the day will be : the prevention of corruption within EU institutions (Morning) and the role of Europe face to cross-border corruption (Afternoon).

### **High-Profile Speakers for a "Probity Shock"**

Faced with an increasingly distrustful public — 71% of Europeans believe corruption is widespread in their country —, the Conference will welcome speakers of international standing to deliver a strong message of transparency:

- **Chloé Ridel** (Member of the European Parliament, S&D, and President of the Anti-Corruption Intergroup in the European Parliament)
- **Daniel Freund** (Member of the European Parliament, Greens/EFA)
- **Raphaël Glucksmann** (Member of the European Parliament, S&D, who will deliver the closing remarks)
- **Claire Nouvian** (President of the NGO Bloom)
- **Stefan Blättler** (Attorney General of the Swiss Confederation)
- **Miranda de Meijer** (European Prosecutor, EPPO)
- **Nicholas Aiossa** (Director of Transparency International-EU)

## The Call of Chloé Ridel in Le Monde

The patronage of this event is closely aligned with the alarm raised by Chloé Ridel in her op-ed published in the columns of the newspaper Le Monde on July 10, 2026. She denounces the European system's persistent weaknesses:

*"The European Parliament has still not adopted sufficiently strict rules to prevent corruption and conflicts of interest"*

In this text, which will serve as a guiding thread for the debates, Ms. Ridel recalls that:

*"The fight against corruption is not only a moral struggle; it is also a protection against foreign interference, drug trafficking, and tax fraud. Today, it is indispensable for the assertion of a European power and for rebuilding public trust with citizens."*

## Why and How to Participate?

From "Qatargate" four years on to the regulation of MEPs' side activities, including the creation of an independent interinstitutional ethics body, no taboo topics will be left off the table. This event represents a unique opportunity to engage with those at the forefront of making Europe a model of public integrity.

### PRACTICAL INFORMATION

**Date:** Wednesday, September 9, 2026, from 9:00 AM to 5:30 PM

**Location:** Salle Artemesia – Avenue des Arts 7/8, 1210 Brussels (Metro Madou)

**Mandatory registration (limited seats):** <https://forms.cloud.microsoft/r/FLGaELQ4Fa>

**Press contact / Organization: +33 07.68.46.86.01**